

# LA REPUBLICA

SUPLEMENTO DEL DIARIO OFICIAL

Director: GUSTAVO ALVARADO.

Imprenta Nacional.—Tiro, 14,000 Ejs.

Jefe de Redacción: C. BARRIERE PALMA.

Año IX

SAN SALVADOR, EL SALVADOR C. A.—SABADO 18 DE ENERO DE 1941.

2.331

## EDITORIAL

### Labor Educativa Magisterial

DESDE el 3 del corriente, las autoridades superiores de Instrucción Pública, llevan a cabo una intensa labor educativa en favor del profesorado nacional. Al efecto, se han organizado cursos breves de vacaciones en toda la República, siendo los Delegados de cada circuito los encargados del buen funcionamiento de dichos cursos. Todos los maestros concurren a estas reuniones donde se les dan pláticas, conferencias, indicaciones y comentarios sobre los distintos temas científicos y pedagógicos. En esta capital funcionan cuatro centros dedicados única y exclusivamente a preparar al profesorado. También ha habido reunión de profesoras de kindergartens con objeto de orientarlas sobre el funcionamiento de esos centros educativos que se desea colocarlos en el lugar que les corresponde para que su misión sea aun más provechosa.

Es así como se va a lograr una acción conjunta y coordinada de las autoridades de Instrucción Pública con los maestros; es así como habrá una mejor cooperación para generalizar y encauzar la divulgación pedagógica iniciada el año recién pasado con el cambio de programas de primaria; y es así, en fin, cómo se alcanzará un grado de adelanto superior entre quienes tienen a su cargo la delicada misión de preparar a la niñez y a la juventud. Elementos entendidos en asuntos pedagógicos y científicos están coadyuvando en esta hermosa cruzada educativa.

Se ha dado preferencia en estos cursos al estudio de la organización escolar, a la interpretación de programas, al registro escolar, a la didáctica, a la pedagogía, a las prácticas mecánicas y a comentar leyes y reglamentos relacionados con las labores docentes. En las prácticas mecánicas se han incluido como materias básicas la agricultura, la iniciación industrial rural, la educación de la mujer para el hogar y la higiene y primeros auxilios en ausencia del médico y finalmente canto y gimnasia. Como puede verse, se trata de estudios de gran trascendencia no sólo para el hogar sino también para el país en general.

Durante el transcurso del año se podrán or-

ganizar en el Circuito Central, cursos breves sobre determinadas materias o aspectos especiales de la educación, educación-física, canto, educación en el Kindergarten, etc., etc. Habrá además reuniones regionales el primer sábado de cada mes o cualquier otro día que designe el Delegado respectivo. En estas reuniones se estudiarán las disposiciones del Gobierno en materia de educación primaria y la manera de que tengan completa realización los programas oficiales para enseñanza primaria, para imprimir uniformidad en la manera de llevarse a la práctica conforme a la ideología que los informa y problemas de orden científico, técnico y administrativo peculiares de la escuela primaria de El Salvador.

Como puede verse, los propósitos de las autoridades de educación son alentadores. Ya el maestro no estará abandonado ni aislado de los demás, sino en contacto directo con sus jefes, en comunión espiritual con sus compañeros. Ahora contará con guías adecuados que lo orientarán; ahora tendrá facilidades para prepararse moral e intelectualmente. Ahora sí, ahora formarán una fuerza sólida, un frente único capaz de realizar grandes y nobles cosas. El maestro es un elemento social digno de consideración, a quien se respetará y se apreciará en su verdadero valor y quizá sea éste el primer paso para alcanzar su liberación económica, tan urgente para el magisterio salvadoreño.

Entre el profesorado hay mucho entusiasmo por estos cursos que posiblemente finalicen esta misma semana. El acervo de conocimientos de que han hecho acopio los maestros les servirá para dar una mejor interpretación a los programas vigentes que dicho sea de paso, aún ofrecen dudas en su interpretación para los mentores. Se espera que estas dudas hayan desaparecido y que la labor por realizarse durante el transcurso de este año se sintetice en fecunda realidad. Nuestros parabienes a la superioridad por las acertadísimas medidas que lleva a cabo en pro de la dignificación del país, lo mismo que al profesorado cuscatleco al que se desea dar el lugar social que le corresponde.

# Mitología y Folklore Americanos Contados a los Niños

En el lejano horizonte de los tiempos, cuatro centurias ha, que en un dulce atardecer, en las campiñas de allende la serranía, sucedió el milagro de la blanca flor escencia del árbol tutelar bajo cuya sombra una fuente llora la nostalgia de los tiempos idos.....Es allí donde la peregrinación curiosa se encamina en las tardes estivales para gustar su linfa clara, su paz beatífica y el montaraz sabor de leyenda, impregnado en el ambiente del plácido retiro.

Tajahuakis, palabra autóctona que encierra el misterio de un encanto y una tradición—en castellano diríase fuente del amor y de las lágrimas—, quien bebe de su linfa, jamás abandona el lugar; vive por siempre en él. Cuando una pareja enamorada quiere jurar fidelidad, a ella se encamina, el galán, de rodillas recibe el bautizo del agua misteriosa cogida en el hueco de la grácil mano; ambos beben un poco, cortan una flor, la besan y su fidelidad se vuelve eterna.....

Tenojoté, árbol de la fidelidad eterna—porque hasta entre las leyendas indias hubo esa gran **COMPRESION DE LA VIRTUD**—florece como la naturaleza, plérfico, hermoso, fresco, en medio de la aridez de los terrenos. Bajo su sombra plácida, en una tarde que aún recuerdo, escuché la tradición de labios de María.....Y así comenzó:

—Era Tenojoté un joven indio, el más noble entre los nobles del reino de Zaculeu; sus padres, bravos descendientes de antiguas familias distinguidas en la guerra, tenían principal tribuna en el gran templo de los destinos, cuyas escalinatas subió, igual que los nobles veteranos, con la clara en la diestra y el broquel al pecho sin temblar.

Una tarde de marzo, fatal día por cierto, celebrábase un torneo en honor al dios de las cosechas, en el que saltaba siempre abierto a todos, cuyas malas bodas de la Princesa Tajahuakis con el famoso guerrero, gran capitán de los ejércitos del reino: Tenojoté. Por este motivo, los fuegos sagrados fueron encendidos en el centro de la alta torre, donde con inciensos aromáticos elevaron preces al gran Sol.

Era, pues, el día señalado por la tradición para dar al pueblo las grandes noticias del Estado. El, conoedor de la bondad de la Princesa, cuyo corazón estaba siempre abierto a todos, cuyas manos siempre tuvieron una ddivida, un consuelo, afluita regocijado desde los más apartados cortijos, trayendo ricos presentes en las manos, cantos en los labios y gozo en el corazón.....

Tenojoté, gallardo, con la mirada ardiente, desde el palco de honor abrazaba a la dulce Tajahuakis, que, en un asiento de hierbas aromáticas, al lado de sus padres, junto a su doncella favorita, sonreía deleitada con el grato pensamiento de su cercana felicidad.

—¡Soy dichosa, Xinajul!—decía a la doncella—, los dioses laros me protegen. ¡Ves cómo los celajes se encaminan hacia la cumbre y se posan en ella? ¡Ves sus formas caprichosas? Lee! ¡Escudriña!, amada Xinajul! Dime si

## LA LEYENDA DE TAJAHUAKIS

pronóstico. ¿Qué dice aquel que so fragmenta? ¡Y! Y aquel como la sangre de nuestros guerreros? ¡Mira, mirados, todos se unen!; ¡Parecen agolparse sobre algo invisible! Se tornan rojos, tiroidos..... Ahora negros, ¡oh qué extraño! ¿Por qué será, amiga mía, por qué?

La bella Xinajul, que había aprendido el lenguaje de los astros, de los vientos y de las nubes, callaba. Su mirada antes dulce, se puso torva: un tormento secreto la oprimía.....El signo de los cielos la hacía temblar..... Pero Tajahuakis no veía nada; impaciente, solo se extasiaba en los ojos de su amado, que de lejos le enseñaba el sol muriente, al que tantas veces juntos, bajo la sombra de árboles milenarios, habían visto descender.....

—Sin embargo de que soy feliz, Xinajul—decía la Princesa—, advierto no sé qué de extraño en el ambiente, y tengo frío.....miedo..... ¡Quiero estar con él, junto a él! ¡Es tan bravo! ¡Tan fuerte.....!

La fiel doncella, muda, le escuchaba y en su triste mirada se leía la intensa pena. Con el haz de plumas de garza con que abanicaba a la Princesa, se cubrió el rostro y una perla de llanto, silenciosa, rodó por su mejilla mentrosa pensaba, no como su amada Princesa, en el apuesto guerrero, señor de sus amores, sino en el horrible pronóstico del celaje vespéral.

¡Sangre, lucha, horror! He ahí el pronóstico.....

Terminado el ritual, a un movimiento del soberano, la concurrencia se prosternó; las fanfarrias regias rasgaron el silencio y el cortejo familiar se dirigió a la fuente sagrada, donde mojaran la punta de los dedos en el divino líquido para juramentar el matrimonio.

## RUEDA DEL AÑO

Con una espiga en el ojal, Enero Febrero, Frutas! Badajos de luz plena.

Marzo de la partida a la maratón de las golondrinas.

De un brinco, Abril se escapa de los lagares.

Amarillo, Mayo descendiendo en el paracaídas de las hojas.

Junio sastrero da las primeras puntadas entre la tierra y el cielo.

San Sebastián del año, a Julio lo asaeatan todas las lluvias.

Agosto siempre patina sobre la escarcha.

Con cintas de colores los árboles reciben a Septiembre.

Octubre ordena pintarrajo general de azul para los cielos.

De la columna de Noviembre salen abejas de calor.

Y durante todo Diciembre se escucha el trato de un burrito que va en camino hacia Belén.

—Juan NEGRO

El gran sacerdote, desde la piedra de los sacrificios, inmoló dos cervatillos, los jóvenes en holocausto al nuevo hogar, y cien niñas inocentes, vestidas de blanco, saltaron cien palomas vírgenes al viento para esparcir la gran noticia por los ámbitos del cielo.

Cuando el fuego sagrado ardió hasta la meta, Tajahuakis fue proclamada esposa de Tenojoté. Ningún poder humano sería capaz de violar tal juramento.....

La real familia se disponía a abandonar el solio, cuando, de repente, muy lejos, en la sombra, se escuchó un estruendo y vocerío extraño, seguido de relámpagos y truenos. Alguien supuso algún incendio; pero al dirigir la vista hacia el Oriente, un tumulto de seres nunca visto, mitad hombre, mitad bestia, se aproximaba vomitando fuego y rayos por todas partes. Parecía dirigirse a las puertas de la ciudad. Los centinelas, poseídos del pánico, huían despavoridos hacia la fortaleza. Todo el que intentó contener la avalancha, sucumbió. La noticia como el rayo se esparció entre los soldados y los mismos maderos empleados en la preparación de los festejos, se convirtieron rápidamente en armas.

—¡Guerra! ¡Guerra!—se oyó por todas partes.

Los soldados afluitan a los golpes furibundos del tambor: las mujeres y los niños corrian despavoridos por las plazas congestionadas. Todo era barullo, confusión. Obra de segundo fue la preparación para la defensa. Tenojoté, al frente de los más agueirrados veteranos, con su enorme jabalina, su escudo y su careaj, marchó a hacer encuentro al enemigo. Tajahuakis, desmayada, fue conducida a palacio; el Rey, activo y bravo, impartió órdenes a sus grandes capitanes; distribuyó las hondas, las catapultas, los arcos, las saetas envenenadas y grandes recipientes para hervir agua y ser arrojado al enemigo, en el último trance. Casi a las puertas de la ciudad la lucha se estableció. Millares de hombres desnudos caían ante las diabólicas armas que vomitaban fuego. Los hombres enemigos eran de acero. La flecha, la lanza, nada podía contra ellos, mientras la flor de la juventud era segada por la vorágine destructora.....

Mientras tanto, Tajahuakis volvió de su desmayo y lloraba desesperada, preguntando por su esposo. Nadie le supo decir, y en un arrebatado de locura, burlando la vigilancia de palacio, se dio a correr en dirección al campo de combate. Una exhalación parecía entre el campo enemigo, dando gritos desesperados en busca de su fiel Tenojoté.....

En tanto, el bravo guerrero, incausable, no daba tregua al enemigo; poseído de una gran fortaleza despreciable piedras enormes que arrasaban a hombres y caballos. El rayo cruzaba sus carnes que sangraban, pero aun lo respetaba. La noche había cerrado y sólo los vivaces y el brillo de sus ojos se distinguían en la penumbra. Ya el combate era imposible.....

A la luz confusa de las estrellas, Tenojoté pasó revista a sus tropas, y es-

## LOS NIÑOS DE CUSCATLAN

## EL QUESO DE TIO CONEJO

Una vez estaba Tío Conejo tomando agua a la orilla de un río, como a las seis de la tarde, y se distraía en ver la imagen de la luna llena que se reflejaba en la superficie de las aguas, encantadamente superando, semejando un enorme queso llanero que se hubiese caído al fondo del río; cuando se le presentó inesperadamente Tío Tigre, quien le dice:—Bueno, Tío Conejo, está usted en mi poder, y aquí me va usted a pagar todas las que me ha hecho. Esta tarde no conseguirá por nada mi perdón. Tío Conejo se quedó un poco atontado, pero no perdió su natural sangre fría, y dió respuesta a Tío Tigre en lo forma siguiente:

—Ay! Tío Tigre, si usted supiera en los apuros en que me hallo en los actuales momentos, imagínese que a unos bongrueros que estaban embarcando

(De "Onza, Tigre y León")

unos quesos en este puerto se les cayó al agua el más grande de ellos y no lo pudieran sacar; aquí estoy yo, buscando los modos de ponerme en ese queso, pero como soy tan pequeño y no peso nada, se me dificulta llegar al punto en que se encuentra, y diciendo esto, le mostró al crédulo felino, la proyección que hacía nuestro satélite sobre las tranquilas aguas del río. Tío Tigre se acercó en observación al lugar que el inteligente animalito le indicaba, y ciertamente, allí se veía lo que Tío Conejo decía que era un queso caído al agua.

—¿Y cómo cree usted, Tío Conejo, que puede sacarse ese queso del fondo del río?

Y Tío Conejo radiante de alegría le contestó:

—Es muy sencillo; usted lo que tiene que hacer, para poder llegar al fondo con facilidad, es amarrarse esa piedra que está ahí, de la cintura, y con ella se sumerge en las aguas; estoy seguro que así se posesionará del perdido queso. Tío Tigre aceptó el negocio y con la piedra amarrada en la forma que le había dicho el astuto Conejo, se lanzó al agua. Tío Conejo, cuando vio a Tío Tigre pateando y ahogándose en el río, salió corriendo y se introdujo en la espesura del bosque, diciéndo para sus adentros; eso le pasa para que no sea tonto, y para que en otra ocasión tenga más malicia.

—José Ramón Caro.

## LOS GRANDES HOMBRES...

## Los que no saben leer su propio letra

En la historia, el hombre que se cita siempre por haber tenido la letra más indescifrable que se conozca, es Napoleón Bonaparte; letra que a veces no podía entenderla ni él mismo.

Esto lo confirma el historiador Les Cases en el "Memorial de Santa Elena". "Un día—narra el autor—mi hijo le leía un capítulo manuscrito sobre la campaña de Italia. De pronto se detuvo; no llegaba a descifrarlo.

—Cómo, muchacho, ¿no sabes leer lo que tía mismo has escrito?

—Es vuestra letra, Majestad. El emperador tomó el manuscrito, y después de un momento de indecisión, una vez que hubo leído y releído, dijo sonriendo:

—Tienes razón, ni siquiera yo puedo descifrar esta frase.

## —NADA DE TITULOS—

Jorge Cuvier, el gran naturalista francés, fallecido en 1832, trataba a los hombres de ciencia, aun a los más jóvenes, como sus iguales.

Un día discutía una nueva hipótesis científica con un joven profesor de historia natural, y éste, algo cohibido por la sabiduría y la autoridad del maestro, no osaba contradecirle y sólo atinaba a repetir, con marcado embarazo:

—Señor Barón, señor Barón...

laban diezmadas; sus más caros compañeros habían sucumbido; otros yacían moribundos. Y aquel guerrero valiente y noble, por primera vez en la vida sintió humedecer sus ojos con el llanto.

De repente oyó una voz angustiada que le llamaba; y al reflejo de la luna cadavérica, vio unas sombras que de cerca seguían a una joven; Era Tajahuakis! De tres saltos se puso a su alcance, y como pudo, lanzó su jabalina a la espalda de uno de los perseguidores, que cayó instantáneamente muerto. Al golpe del cuerpo, los soldados se volvieron y emprendieron contra el va-

De "Platero y Yo".

## EL VERANO

Platero va chorreando sangre, una sangre espesa y morada, de las picaduras de los tábanos. La chicharra sierra un pino, que nunca llega.... Al abrir los ojos, después de un inmenso sueño instantáneo, el paisaje de arena se me torna blanco, frío en su ardor, espectral.

Están los jarales bajos constelados de sus grandes flores vagas, rosas de humo, de gasa, de papel de seda, con las cuatro lágrimas de carmin; y una cañina de asfíxia enyesa los pinos chatos. Un pájaro nunca visto, amarillo, con lunares negros, se eterniza, mudo, en una rama.

Los guardas de los huertos suenan el latón para asustar a los rábanos, que vienen, en grandes bandas celestes, por naranjas.... Cuando llegamos a la sombra del nogal grande, rojo dos sandías, que abren su escarcha grana y rosa en un largo crujido fresco. Yo me como la mía lentamente, oyendo, a lo lejos, las vísperas del pueblo. Platero se bebe la carne de azúcar de la suya como si fuese agua.

—Juan Ramón Jiménez.

Cuvier entonces, cansado de oírse llamar "Barón", le contestó:

—Aquí, mi querido amigo, no hay barones. Aquí somos ahora dos hombres de ciencia, preocupados solamente en descubrir la verdad.

Nota.—Jorge Cuvier fue un célebre

liente joven una lucha sangrienta y desigual donde cayeron todavía varios enemigos, pero la superioridad de las armas les dió la victoria, y, al fin, aquel infortunado joven, de frente al enemigo, cayó para no levantarse más....

La infeliz Princesa, fuera de sí, lloraba y suplicaba con ademanes a sus verdugos inhumanos, pero el jefe, lleno de ira, ordenó que la maniataran.... Muerto Tenojoté, arrastraron a la Princesa, desmayada, hasta el campamento del conquistador....

Cuatro siglos desde entonces han pasado y fresco y fecundo vive el recuerdo de la trágica leyenda. Tajahuakis, in-

## LAS HORMIGAS

Una mañana la reina de Sabá comprendió el regreso a su país. El rey Salomón y todos los cortesanos la acompañaron hasta las afueras de la ciudad.

Era un espectáculo grandioso. El rey y la reina cabalgaban en corceles blancos. Brillaba el oro y la plata en las vestiduras de púrpura de los numerosos personajes del séquito.

El rey bajó la mirada y vio un hormiguero a pocos pasos de él. Detuvo el caballo y dijo:

—Mira esos diminutos seres. ¿Sabes qué dicen entre sí en este momento en que corren presas de susto?

Sin duda se dicen: Este que viene es el rey llamado sabio, justo y grande. Nos aplastará cruelmente bajo las patas de su caballo.

—Debiera considerar un honor morir al paso de un rey tan glorioso, dijo la reina. En verdad no pueden quejarse, sino enorgullecerse.

—Nada de eso, ¡oh reina! replicó el rey.

Desvió el caballo y continuó su camino pasando al lado del hormiguero. Pasó el largo séquito y el hormiguero quedó intacto. La reina dijo entonces:

—Dichoso tu pueblo, rey sabio. Nunca olvidaré ésta lección. Solo es grande y noble aquél que se preocupa de los pequeños y de los débiles.

De "Esfuerso Infaltil"

naturalista francés, creador de la Anatomía Comparada y de la Paleontología.

molada, succumbió al dolor de la ignominia, y, en el preciso lugar que cayó Tenojoté, dicen q lloró tanto, que de la peña, conmovida por el llanto, brotó el árbol simbólico a cuyo pie la fuente de las lágrimas se oye gemir eternamente.

Las flores de ese árbol, dice la leyenda, son el presente del amante de ultratumba para el amor de sus amores en el infante día de sus bodas....

Tenojoté: árbol de la felicidad eterna. Tajahuakis: fuente del amor y de las lágrimas....

De "Anales de la Sociedad de Geografía e Historia", Guatemala.

## RADIOS MUNDIALES

WASHINGTON, 18.—Stimpson reanudo su declaración ante el comité naval de la Cámara describiendo como fantásticas las noticias de que los Estados Unidos comprarán la marina real de Inglaterra, y se anexará a la marina guerra actual la Gran Bretaña y también las informaciones de que se permitirá que los barcos de guerra ingleses operen desde puertos norteamericanos.

WASHINGTON, 18.—El secretario de guerra Knox, en respuesta a una pregunta que se le hizo declaró al comité de relaciones exteriores de la Cámara: "Si Inglaterra es destruida completamente, nosotros seremos atacados. No se cuándo ni dónde ocurrirá el ataque". Al ser interrogado por el representante Fish, republicano, sobre si se opondría a que se hicieran encomiendas a la ley de ayuda para evitar que Roosevelt disponga de cualquier parte de la marina o use los barcos de guerra para convoyes, dijo: "Me opongo a que nos aten las manos en cualquier forma, hasta que las condiciones que tengamos que enfrentar se presenten". Agregó que la marina se había reforzado con ocho bases navales que adquirió, pero que se opondría cambiar más barcos. Después dijo: "Si Alemania queda en libertad de moverse a través del océano para la conquista de nuevos territorios, probablemente se moverá primero hacia la América del Sur para apoderarse de esa gran cantidad de riquezas naturales. Si los Estados Unidos no desean enfrentar las consecuencias del establecimiento en Sur América de una potencia militar agresiva, deben evitar que Alemania venza al poderío naval británico que es el que mantiene a raya a los nazis en Europa."

WASHINGTON, 18.—Knox declaró que la victoria británica vendrá a causar un colapso detrás del frente alemán. Dijo que no cree que los ingleses ganarán la guerra por medio de una invasión del continente europeo. Agregó que cuando las ciudades alemanas sean bombardeadas, como lo están siendo por las fuerzas británicas, los alemanes no podrán soportar el bombardeo con la fiereza con que los soportan los ingleses. Señaló el hecho de que Alemania está rodeada de países conquistados que desempeñarán su papel en la derrota de Alemania.

WASHINGTON, 18.—En un cuadro de comparación, Knox describió los tipos de barcos que los Estados Unidos poseen en contraste con los países del eje—con exclusión de Francia—. En primer lugar demuestra que los Estados Unidos poseen 15 barcos de batalla y el eje 20; en enero de 1942, los Estados Unidos tendrán 17 y el eje 22; y en enero de 1943 los Estados Unidos tendrán 18 y el eje 28. La fuerza de cruceros demuestra una gran diferencia: los Estados Unidos poseen hoy 37 y el eje 75; en enero de 1942 los Estados Unidos tendrán 37 y el eje 81 y en enero de 1943 los Estados Unidos tendrán 45 y el eje 101. Los destructores poseídos por los Estados Unidos actualmente son 159 y el eje 271; en 1942 los Estados Unidos tendrán 174 y el eje 292; en 1943 los Estados Unidos tendrán 219 y el eje 325. Los submarinos norteamericanos son ahora 105 y los del eje 284; en 1942 los Estados Unidos tendrán 108 y el eje 400 y en 1943 los Estados Unidos tendrán 133 y el eje 500. Los Estados Unidos tienen 6 portaviones y el eje 8. Resumiendo todas las categorías de unidades navales, los Estados Unidos tienen actualmente 312 barcos de guerra y el eje 658; en 1942 los Estados Unidos tendrán 342 y el eje 803 y en 1943 los Estados Unidos tendrán 422 y el eje 969.

ATENAS, 18.—Un comentario oficial griego informa esta noche que dos cargamentos de tropas italianas han sido capturados por los griegos cuando los transportes estaban llegando ya a su destino hundíéndose todos sus haberes. El barco "Lombardia" de 20,000 toneladas es uno de ellos, según lo anuncia el comunicado.

ATENAS, 18.—El alto comando dice que las tropas griegas han ocupado considerables e importantes posiciones, apoderándose de material bélico y haciendo muchos prisioneros. Anterior los italianos intentaron en varios contra-ataques reconquistar posiciones de importancia secundaria, siendo rechazados con terribles bajas. La semana pasada las pérdidas italianas en 72,000 hombres, entre heridos, prisioneros, muertos y repatriados.

## Noble actitud de la Ven. Orden Tercera de la Merced en Favor de los Reos que Trabajan en las Carreteras

Esta Congregación, Presidida por el Rev. Padre Juan L. Montoya, ha obsequiado ropas a los penados que trabajan en la obra Vial

Recientemente el Ingeniero don Juan P. Camino, Director General de Carreteras Nacionales, hizo una exhortativa a la sociedad salvadoreña para que se favoreciera a los reos por diversos delitos —ya sentenciados por los tribunales— y que trabajan en las carreteras de la República, para que se los proveyera de ropas. Muchos de los penados se encuentran sin recursos, tal vez sin familiares que puedan ayudarlos y que por ello, con las ropas destruidas por el uso y el tiempo, trabajan en la Obra Vial malamente vestidos. Además, el sudor acaba por destruir sus vestiduros, al no poderseles cambiar para lavarlos. Item, los reos que trabajan en la carretera del Norte, la que ya toca a su fin en la frontera de Honduras, sufren el frío que hace en aquellas zonas de Chalatenango, algunas de las cuales tienen más de 3,000 metros de altura.

Respondiendo al llamado del Ingeniero Camino, la Venerable Orden Tercera de la Merced, presidida por el Reverendo Padre Juan L. Montoya, ha enviado un buen lote de ropa destinada a los reos que trabajan en las Carreteras Nacionales. Esta ropa consiste en camisas, pantalones, camisetas, sacos de castor y sombreros. Algunas de estas prendas están usadas, pero en buen estado y serán agradecidas por los penados.

El Reverendo Padre Montoya envió hace tres días este lote de prendas de vestir, para uso de los reos que más las necesitan y ya están en camino de cumplir su utilísima misión.

LA REPUBLICA reconoce este nobilísimo rasgo de la Venerable Orden Tercera de la Merced (Carmelitas), el que debiera ser imitado por otras corporaciones o personas pudientes.

## 25º ANIVERSARIO DE LA MUERTE DE RUBEN DARIO

El 6 de febrero próximo será conmemorada la fecha en que, hace un cuarto de siglo, falleciera el inmenso poeta Rubén Darío, cuya fama pregonarán las trampetas de la Fama en todo el mundo de habla hispana. Fue el 6 de febrero de 1915, cuando iban en crescendo los fragores de la pasada guerra europea, que el armonioso poeta de "Azul" y de "Prosas Profanas" cerró los ojos en la levística ciudad de León, Nicaragua, cuando ya su nombre resplandecía con gloriosos destellos y se había inscrito en la Antología de los Inmortales.

En Nicaragua le serían tributados grandes homenajes por la intelectualidad y en los demás países de la América Central se aprestan las Academias y Ateneos a rendirle la pleitesía que merece quien enalteciera a la América Central más allá de las fronteras, más allá de los mares y del istmo centroamericano.

El Ateneo de El Salvador rendirá homenaje conmemorativo a Rubén Darío en esa fecha para lo cual prepara significativos actos. En la Legación de Nicaragua con sede en esta capital también será recordada la fecha, en acto solemne, en que se apagó el fulgurante genio de la poesía española.

## PERMUTAN DOS JEFES DE LA GUARDIA NACIONAL

EL T. CORONEL O. CRISTALES VA A LA JEFATURA DE SANTA ANA

Por acuerdo emitido el 15 del corriente por la Secretaría de Defensa Nacional, ha sido nombrado Primer Jefe de la Segundo Jefatura de Infantería de la Guardia Nacional, con sede en la ciudad de Santa Ana, el Teniente Coronel Obdulio Cristales.

El Teniente Coronel Cristales sustituye en ese cargo al de igual grado, don Rafael Burgos, quien viene a ocupar el cargo de jefe de la Sección de Contabilidad de la Guardia Nacional, el que venía desempeñando el Teniente Coronel Cristales.

## SERVICIO POSTAL INTERNACIONAL

## VIA LA LIBERTAD

Lunes 20, habrá despacho de correspondencia y fardos postales para el NORTE, utilizando el vapor "Oduna", con escalas en San Pedro y San Francisco, California; depósitos: hasta las 11 y 30 a.m.

## VIA ZACAPA—PUERTO BARRIOS—NEW YORK—

Martes 21, se hará despacho de correspondencia para New York y Europa, en el vapor "Calamares"; admitiéndose los depósitos de certificados, hasta las 4 p.m. y ordinarios, hasta las 4 y 30 p.m.

## VIA ZACAPA—PUERTO BARRIOS—NEW ORLEANS

Jueves 23, se despachará la correspondencia para los Estados Unidos de Norte América, en la moto-nave "Ulita"; se admitirán los depósitos de cartas certificadas, hasta las 4 p.m. y ordinarias, hasta las 4 y 30 p.m.

## VIA LA LIBERTAD

Viernes 24, habrá despacho de correspondencia para el SUR; se aceptarán los depósitos de correspondencia certificada y fardos postales, hasta las 9 a.m. y ordinarios, hasta las 10 a.m.

## EN REZAGO

Carta aérea para Editorial Hobby, Buenos Aires, Argentina, no se ha despachado por tener su franquicio incompleto.

Dirección General de Correos: Negociado del Exterior.

San Salvador, 17 de enero de 1941.

## Publicaciones Recibidas

"La Voz del Comercio".

Hemos recibido los números 4 y 5 de esta nueva publicación que en esta capital dirigen los señores don P. A. Meléndez y don Napoleón Meléndez C.

Viene este nuevo órgano de publicidad a llenar un vacío muy sensible en este género de publicaciones. Aboga por nuestro comercio e industria. Su contenido es de sumo interés y no sólo se contrae a los tópicos meramente mercantiles sino que aborda temas científicos y de interés político y social.